厚生労働科学研究委託費(新興・再興感染症に対する革新的医薬品等開発推進研究事業) 委託業務成果報告(総括)

海外研究機関等との感染症に関する共同研究および連携強化に関する研究

業務主任者 倉根一郎(国立感染症研究所副所長)

研究要旨

多くの新興・再興感染症が発生しており我が国への脅威となっている。特 に、インフルエンザ、デング熱、薬剤耐性菌感染症、下痢性感染症は我が 国にとって近年大きな問題となっている感染症である。これら各感染症に 対して新たな治療薬、ワクチン、診断薬等の創薬開発が求められている。 本研究においては、インフルエンザウイルス、デングウイルス、薬剤耐性 菌、下痢原性細菌およびノロウイルスに関して、アジア各国と日本を結び 付ける体制を確立し、アジアにおいて流行して病原体株を主とするゲノム データベースを構築し、さらにデータベースが継続的に維持されるための 技術協力・共同研究の基盤を確立することを目的とした。この目的達成の ため、感染症研究国際ネットワーク推進プログラム(J-GRID)の海外拠点研 究機関、アジア各国の国立研究機関との連携・共同研究、国内においては 各地の地方衛生研究所との連携を行った。海外拠点と国立感染症研究所間 において、各病原体カウンターパート研修、感染症制御セミナー開催、FETP 初期導入コースへの参加、国内感染症専門家の海外研修等の研修プログラ ムを実施した。また、本研究で整備されるゲノムデータベースは、これら 各感染症に対しての新たな治療薬、ワクチン、診断薬等の創薬開発が促進 されるとともに、我が国の感染症対策に大きく貢献する。

研究分担者:

大石和徳 国立感染症研究所感染症疫学 センター センター長

大西真 国立感染症研究所細菌第一部 部長

小田切孝人 国立感染症研究所インフル エンザウイルス研究センター センター長

片山和彦 国立感染症研究所ウイルス第 二部室長

黒田誠 国立感染症研究所病原体ゲノ ム解析研究センター・センター

長

西條政幸 国立感染症研究所ウイルス第

一部部長

柴山恵吾 国立感染症研究所細菌第二部

部長

高崎智彦 国立感染症研究所ウイルス第 一部室長

長谷川秀樹 国立感染症研究所感染病理 部部長

宮川昭二 国立感染症研究所国際協力室 長(平成 26 年 10 月 19 日まで 研究分担者)

A.研究目的

多くの新興・再興感染症が発生しており我が国への脅威となっている。このうち、インフルエンザ、デング熱、薬剤耐性菌感染症、下痢性感染症は特に近年我が国にとって大きな問題となっている感染症である。これら各感染症に対して新

たな治療薬、ワクチン、診断薬等の創薬 開発が求められている。ゲノム科学の進 展を生かし、新薬開発を加速させている ためには、各病原体のゲノム情報の整備 が必須であるが、そのためのゲノムデー タベースは整備されていない。特に、 キ れらの各感染症はアジアにおいての発生 が問題となることから、アジアにおいて 分布するこれら各種病原体のゲノム情報 が特に重要となる。

本研究においては、近年特に大きな問 題となるインフルエンザウイルス、デン グウイルス、薬剤耐性菌、下痢原性細菌 およびノロウイルスに関して、アジア各 国と日本を有機的に結び付けるシステム を確立し、アジアにおいて流行している 病原体株を主とするゲノムデータベース を構築し、さらにデータベースが継続的 に維持されるため基盤を確立することを 目的とする。この目的達成のためには、 アジア各国に存在する研究施設との共同 研究が必須である。本研究において、ア ジア各地に展開する、感染症研究国際ネ ットワーク推進プログラム(J-GRID)に参 加している海外拠点研究機関、及びアジ ア各国の国立研究機関との連携・共同研 究、国内においては各地の地方衛生研究 所との連携を行う。

B. 研究方法

ゲノムデータベースを確立するため、 J-GRID に参加海外拠点研究機関、及びア ジア各国の国立研究機関(ベトナム、イ ンド等)国内地方衛生研究所との連携・ 共同研究を行った。特に、J-GRID 海外拠 点機関の若手研究者に対して国立感染症研究所における研修機能を整備し継続的 な研修が可能となる体制を確立した。一 方、国立感染症研究所や地方衛生研究所 の職員を、海外研究拠点に派遣し海外拠 点での研修と共同研究を可能とする体制 を整備した。

1.研修全体計画

1)カウンターパート研修等: J-GRID 海外拠点若しくは海外国立感染症研究機関等から若手研究者を感染研に招き、共同

研究及び技術指導を行う。国内の若手研 究者を J-GRID 海外拠点若しくは海外国立 研究機関等へ派遣し、共同研究等を行っ た。さらに、研修実施に資するため、村 山庁舎内の研修用ラボに次世代シーク エンサーなどの試験検査機器を整備した。 2) 感染症制御セミナー開催: J-GRID 海 外拠点若しくは海外国立感染症研究機関 等から若手研究者等を、感染研等が開催 する「感染症制御セミナー」に招へいし、 感染研等が行う病原体ゲノム情報の収 集・解析等の研究、感染症流行予測及び 対策、診断、治療等開発の講習を行った。 3)国内感染症専門家の海外研修:地方 衛生研究所等の感染症専門家を J-GRID 海 外拠点、海外国立感染症研究機関、WHO 等に派遣し、現地での研究、技術協力、 人材育成を行い、我が国に侵入する恐れ のある新興・再興感染症等の疫学状況な どについて研修を行った。

2.カウンターパート研修

1)ゲノム解析法:次世代シークエンサータボンは情報解析の技術指導を通りで主要担当者を養成する。さらに、海の現場でバイオインフォマティクを関係を対した技術講習、たったがリム情報の活用法の研修を行って、アジア地域の網を行り、大大大のでは基配列解析を実地研修する。次世代シークエンス用ライブラリー構力と関係がリム塩基配列解析を実地研修する。次世代シークエンオー使用方法、出力に対して、アジアは対した。といれたデータの解析ワークフローといれたデータの解析にを研修した。

3)下痢原性病原細菌:次世代シークエンサーを用いて下痢原性病原細菌(大腸菌等)の全ゲノム配列を取得し、系統解析、病原因子プロファイリング、抗原合成遺伝子系の体系的解析を研修した。既存の分子タイピングの実際を経験し効率のよいゲノム解析を実施する技術を研修した。

4)薬剤耐性菌:耐性菌、耐性遺伝子、 臨床的および公衆衛生学的意義、検出法 について講習を行い、また実際に実験室 で実習を行った。海外拠点の研究者に対 しては特に、薬剤感受性試験、及び遺伝子タイピングの研修を行った。知識技術の習得後、各機関で分離された耐性菌のゲノム情報を収集し、共通データベースを構築した。

- 5)蚊媒介性ウイルス感染症:新たな蚊媒介性ウイルスに対するリアルタイムRT-PCR法、血清診断法を評価した。
- 6)インフルエンザ:インフルエンザ実験室診断の精度向上に関する研修、及び鳥インフルエンザの調査および鳥インフルエンザウイルス感染に関する疫学調査研修を行った。

(倫理面への配慮)

研究遂行の過程で患者の個人情報を扱う 疫学情報を扱う必要が生じた場合には、各 施設の研究倫理委員会の承認を得たうえ で研究を遂行した。

C.研究結果

- 1.海外研究機関等との感染症に関する 共同研究および連携強化のための基盤構 築
- (1) エボラウイルス感染症実験室診断 技術研修

2014年12月15~19日、ザンビア、ガーナ、インドネシア、フィリピン、タイ、ラオス及びベトナムの7カ国の研究機関(J-GRID拠点など)から18名の専門家を招聘し、感染研村山庁舎においてエボラウイルス感染症実験室診断技術研修(Laboratory Diagnosis of Ebola Virus)を行った。研修には東京大学医科学研究所及び長崎大学から2名の専門家も参加した。

(2)感染症制御セミナー

2015年1月22~23日、中国、タイ、インドネシア、フィリピン、ザンビアなど7カ国の研究機関(J-GRID 拠点など)及び地方衛生研究所から計73名の研究者を招聘し、池袋サンシャインシティ内会議室において、感染症制御セミナー(NIID International Seminar on Infectious

Diseases)を開催した。同セミナーでは、インフルエンザ、デングウイルス、薬剤耐性菌、下痢原性細菌及びノロウイルス等の感染研が行う病原体ゲノム情報の収集・解析等のほか、それらを活用した感染症の流行予測、診断・治療等について、最新の研究状況等を研修した。また、海外からセミナーに参加した専門家は、1月24日に国立ハンセン病資料館を訪問し、我が国のハンセン病対策の歴史等について研修を行った。

(3)カウンターパート研修

インフルエンザウイルス、薬剤耐性、 細菌性下痢症(コレラ) E型肝炎及びウ イルス性下痢症について、J-GRID拠点等 から若手研究者(7カ国、18名)を感染 研に招聘し、1~2週間の研修を実施した。

ウイルス性下痢症、蚊媒介性感染症及び人獣共通感染症について、感染研及び地方衛生研究所の若手研究者(5名)を J-GRID 拠点等(3カ国)に派遣し、1~2 週間の研修を実施した。

(4)その他

感染研が主催する「感染症危機管理研修会」及び「希少感染症診断技術研究会」 に J-GRID 拠点から若手研究者(邦人)が 参加した。

2 . インフルエンザ実験室診断の精度向上に関する海外機関との共同研究に関する研究

海外の季節性インフルエンザウイルス および鳥インフルエンザウイルス株の収 集および性状解析について共同研究を行 う事を目的とし、感染症研究国際ネット ワーク推進プログラム(J-GRID)の神戸大 学 新興・再興感染症 国際共同研究拠点 のアイルランガ大学熱帯病研究所から研 究者を招聘し技術研修会を行った。また、 モンゴルの National Influenza Center である National Center for Communicable Diseases とも同様に共同 研究を行う事を目的とし、研究者を現地 に派遣して技術研修会を開催した。

3.蚊媒介性ウイルス高感度検出法開発

に関する研究

日本国内で流行のなかったデング熱が、東京都で国内発生した。地方の衛生研究所においては、デングウイルス型別リアルタイムRT-PCRは4つの型に関して実施する必要もあり、従来のPCRを使用しているところも多かった。そこで、我々の設計したデングウイルス1型~4型を1つのチューブで検査できるようにMultiplex real-time PCR (TaqMan) assayの構築を試みた。その結果、94.6%の一致率を示した。今後、改良し海外の研究機関でも評価する。

4. 下痢原性病原細菌に関する研究

5. 下痢症ウイルスの高感度検出法の確立と分子疫学に関する共同研究

下痢症ウイルス(ノロウイルス、サポウイルス、ロタウイルス)の全ゲノム配列解析技術の研修と、配列解析の共同研究をJ-GRID拠点を通じて実施するための研修を中心に行った。大阪大学タイJ-GRID拠点を通じ、タイNIH職員2名を受け入れた。同時にタイNIHからは下が持ち込まれた。研修は、コンベンショナルなRT-PCRによるノロウイルス、サポウィルス、ロタウイルスの検出、次世代シークエンサーによる全ゲノム塩基配列解析を実施した。

6.海外研究機関研究員の研修に関する研究

7.アジア地域の研究者向け薬剤耐性菌の検出、分子疫学、ゲノム解析の研修

アジア各国の研究者を招聘し、薬剤耐 性菌の検出やサーベイランスに関する技 術研修を行い、各国での薬剤耐性菌対策 のレベルの向上を図り、また今後の共同 研究体制を構築することを目的とした。 国立感染症研究所細菌第二部第一室にて、 アジア各国の研究者向け研修プログラム を作成した。プログラム内容は主に、現 場ですぐに活用できることを目指して作 成した。アジア各国で拡散しており、か つ特に注意を要する耐性菌について、検 出法や着目すべき点などについて講義と 実習を行った。研修は単なる実験技術の 習得だけでなく、実験結果と菌株の疫学 情報とを合わせて総合的に解釈し、実際 に感染対策に資するようにすることを目 指した。また、今後感染研との共同研究 を行なうにあたり、各国の現場で必要に なる作業や、感染研で行なう解析につい ても研修を行った。中国、フィリピン、 韓国、ベトナム、台湾から 1 名ずつ、ミ ャンマーから 3 名の研究者が来所し研修 を受けた。

8 :病原体ゲノム情報の取得とデータベー ス運用

近年特に大きな問題となっているデングウイルスの感染伝播状況を把握するため、National Center for Biotechnology Information (NCBI) database から計7,933株分のデングウイルス・ゲノム配列

を取得し、serotype, genotype 毎に分類して Google Maps にて分布地図を作成した。世界各国で分離されるデングウイルスの genotype には特徴的な地理的要因が背景にあり、それはデングウイルスの蚊を媒介とする感染伝播ライフサイクルに起因するものと推測された。

9. チクングニアウイルス遺伝子型間共通迅速診断法の開発

チクングニアウイルスはトガウイルス科アルファウイルス属に分類されるーングニアウイルス属に分類されるングニアウイルスにはアジア型,中央・東アフリカ型、西アフリカ型のであり、西アフリカ型であり、西アフリカ型であり、大学をはいるできない。より出することを見られることを対した。アジアウイルスを検出することを見りできない。よりできるできない。よりできるできない。よりでは伝子型のウイルスを検出することを見りできない。よりできる特別できる特別できる特別できる特別できる特別できる特別できる特別では、Real time RT-PCR 法を開発した。

10.アジアにおける感染症病理診断ネットワークに関する研究

D . 考察

感染症には国境はなく、一国で発生した感染症の病原体は、ヒトあるいは物を

介して瞬く間に世界中に拡散し、時には 莫大なる被害をもたらす。従って、我が 国における感染症対策においても、海外 特にアジアにおける病原体の情報を常に 把握し、侵入を未然に阻止する対策が求 められる。いつ発生するか、またはどの ような状況で伝播するかわからない感染 症に対しては、常時監視体制の確立と迅 速なる対応が最も効果的阻止法である。 また、病原体は常に変異を繰り返してい ることから、各種病原体のゲノム情報の 整備は感染症対策の根幹をなすものであ る。本研究では、特にインフルエンザ、 デング熱、薬剤耐性菌感染症、下痢性感 染症に関し国立感染症研究所、J-GRID 参 加各機関、アジアの国立研究機関、及び 地方衛生研究所をネットワーク化した感 染症データベースの整備を行う基盤を確 立した。本研究で整備されるゲノムデー タベースは、これら各感染症に対しての 新たな治療薬、ワクチン、診断薬等の創 薬開発が促進されるとともに、我が国の 感染症対策に大きく貢献するする。その ため、J-GRID 各研究機関や関連するアジ ア各国国立研究機関との継続的な共同研 究が必要となることから、海外拠点機関 の若手研究者に対して国立感染症研究所 における研修機能を整備し研修体制を確 立した。一方、国立感染症研究所や地方 衛生研究所の職員を、海外研究拠点に派 遣し海外拠点での研修やゲノム解析を可 能とする体制も整備した。

本研究で得られるゲノム情報を利用することにより、病原体の侵入あるいは拡散を未然に防止する対策に結びつけることが可能であり、健康被害を最小限に食い止めることができる。また、本研究での共同研究基盤は、他の病原体に対しても応用可能であり、我が国における感染症研究基盤を大きく進展させた。

E.結論

近年特に大きな問題となるインフルエンザウイルス、デングウイルス、薬剤耐性菌、下痢原性細菌およびノロウイルスに関して、アジア各国と日本を有機的に

結び付けるシステムを確立し、アジアにおいて流行している病原体株を主とらにがリムデータベースを構築し、さらに必要をできるために維持されるためをでした。この目的達成のためには、同なの目のである。本研究にあいては、ア各地に展開する、本研究においては、アの当にを関するが必ずである。本研究においては関いである。本研究においては関いである。本研究においては関いである。本研究においては、ア研究においては関いの連携を関との連携・共同の国立のでは各地の地方衛生研究所との連携体制を確立した。

F.健康危険情報 なし

G.研究発表

1. 論文発表

Mizukoshi F, Kuroda M, Tsukagoshi H, Sekizuka T, Funatogawa K, Morita Y, Noda M, Katayama K, Kimura H. A food-borne outbreak of gastroenteritis due to genotype G1P[8] rotavirus among adolescents in Japan. Microbiol Immunol. 58(9):536-539, 2014.

Kuroda M, Niwa S, Sekizuka T, Tsukagoshi H, Yokoyama M, Ryo A, Sato H, Kiyota N, Noda M, Kozawa K, Shirabe K, Kusaka T, Shimojo N, Hasegawa S, Sugai K, Obuchi M, Tashiro M, Oishi K, Ishii H, Kimura H. Molecular evolution of the VP1, VP2, and VP3 genes in human rhinovirus species C. Sci Rep 2015 Feb 2;5:8185. doi: 10.1038/srep08185.

高橋健太、鈴木忠樹、中島典子、飛梅実、 佐藤由子、片野晴隆、長谷川秀樹: 脳炎・脳症の病理 Neuroinfection 19:32-39, 2014

2 . 学会発表 国際学会

Tomohiko Takasaki. Re emerging dengue in Japan 2014. The 8th Korea-Japan-China for communicable disease control and prevention. Nov.26, 2014. (The Lotte Hotel, Jeju, Korea)

Tomohiko Takasaki. Local Transmission of Dengue in Japan, August to October 2014. NIID International Seminar on Infectious Diseases. 22-23rd, January, 2015 (Tokyo)

Tomohiko Takasaki. Re-emerging dengue in Japan: Where do we stand today? 17th International Conference on Emerging Infectious Diseases (Taipei, Taiwan, 27-29 Jun 2015)

国内学会

高崎智彦.海外で流行する昆虫媒介性ウイルス感染症とデング熱国内流行(特別講演).平成26年度地方衛生研究所全国協議会近畿支部ウイルス部会研究会

高崎智彦 . デング熱国内発生への対応 -デング熱の基礎と疫学 - . 第 46 回日本小 児感染症学会 . 平成 26 年 10 月 18 - 19 日 (東京)

高崎智彦 . 緊急企画: 70 年を経ての再来 ~ デング熱国内流行 2014 .第 57 回日本感 染症学会中日本地方会学術集会. 平成 26 年 10 月 23 - 25 日(岡山市)

高崎智彦 . 緊急報告「デング熱 - 今年の国内流行」. 第 62 回日本ウイルス学会学術集会 . 平成 26 年 11 月 10~12 日 (横浜市)

高崎智彦 .「デング熱から身を守るために ~忍び寄る地球温暖化~」川崎市地球温 暖化防止活動推進センター主催 . 平成 26 年 11 月 16 日 (東京都多摩市)

高崎智彦. - 市民公開講座 - デング熱

これからどうなる?.日本獣医学会 公 衆衛生分科会主催.平成26年12月1日 (東京、日本獣医生命科学大学)

高崎智彦 「デング熱国内感染と海外の対応」日本旅行医学会 第8回看護部会セミナー.平成26年12月13日(東京 東医健保会館)

高橋健太、福本瞳、鈴木忠樹、佐藤由子、 片野晴隆、長谷川秀樹 不明脳炎症例の臨床検体からの原因ウイ ルスの網羅的検索。第62回日本ウイルス 学会学術集会、横浜、2014/11/10-12、パ シフィコ横浜

高橋健太、福本瞳、鈴木忠樹、佐藤由子、 片野晴隆、長谷川秀樹 不明脳炎症例の病理組織検体からの原因 ウイルスの網羅的検索。第 19 回日本神経 感染症学会、金沢、2014/9/4-6、金沢歌 劇座

高橋健太、福本瞳、鈴木忠樹、佐藤由子、 片野晴隆、長谷川秀樹 不明脳炎症例の臨床検体における原因ウ イルスの網羅的検索。第 18 回日本神経ウ イルス研究会、浜松、2014/6/20-21、ア クトシティ浜松

高橋健太、福本瞳、鈴木忠樹、佐藤由子、 片野晴隆、長谷川秀樹 不明脳炎における原因ウイルスの網羅的 検索。第55回日本神経病理学会総会学術 研究会、東京、2014/6/5-7、学術総合セ ンター

西條政幸 .日本における重症熱性血小板減 少症候群とダニ媒介性脳炎の流行 . 第 19 回日本神経感染症学会総会 . 金沢, 2014 年 9月4-6日.

西條政幸、吉河智城、福士秀悦、谷秀樹、 福間藍子、谷口怜、須田遊人、Singh H、 前田健、高橋徹、森川茂、下島昌幸.重症 熱性血小板減少症群ウイルスの分子系統 学的特徴とその地理的分布.第62回日本ウイルス学会学術集会.横浜,2014年11月10-12日.

- H.知的財産権の出願・登録状況
- 1 . 特許取得 なし
- 2. 実用新案登録
- 3 . その他 なし